
СОБЫТИЕ  Главное правило журналиста, как и у врача: не навреди!

МЕДИАФОРУМ: ОТРАЖЕНИЕ 
ИНФОРМАЦИОННЫХ УГРОЗ 

Вчера во Владикавказе стартовал
VII медиафорум, проводимый Министерством 
цифрового развития и журналом 
«Международная жизнь» МИДа РФ.
В нашей республике представительный форум 
организован при содействии комитета
по делам печати и массовых коммуникаций.

Всеволод РЯЗАНОВ.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ 

Владикавказ принял эстафету 
проведения форума у российских 
городов, последними из которых 
стали Суздаль и Казань. Этим 
организаторы подчеркнули важ-
ное место нашей республики на 
информационной карте страны, 
потому что среди участников 
форума и гостей Осетии – самые 
узнаваемые по телепередачам 
лица и самые глубокие экспер-
ты в сферах массового инфор-

мирования и информационных 
технологий.

Ведущими пленарного заседа-
ния, открывшего форум, стали 
редактор журнала «Междуна-
родная жизнь» Армен Оганесян 
и ведущий популярных программ 
телеканала РенТВ Игорь Про-
копенко. Они также являются 
авторами книги о российско-бри-
танских отношениях и 10-серий-
ного фильма по ней, презентация 
которых накануне с успехом про-
шла в СОГУ.

Врио председателя комите-

та по делам печати и массовых 
коммуникаций Мадина Габалова 
поприветствовала гостей Осе-
тии и зачитала обращение главы 
республики Сергея Меняйло к 
участникам форума. Руководи-

тель региона отметил важную 
роль СМИ в формировании у рос-
сиян картины мира, духовных и 
нравственных ценностей, граж-
данственности и патриотизма.

В приветственном слове ве-

дущие тепло отозвались о на-
шей республике, а также высоко 
оценили состоявшийся накануне 
разговор со студентами СОГУ. 
Они отметили серьезный инте-
рес к поднятым международным 
проблемам, глубину и разносто-
ронность вопросов аудитории. К 
слову, студенты вузов принимают 
участие и в медиафоруме.

В фокусе внимания пленарного 
заседания были вопросы, свя-
занные с освещением российско-
украинских отношений и специ-
альной военной операции. Как 
бывший военный корреспондент, 
побывавший в разных горячих 
точках, Игорь Прокопенко поднял 
вопросы, связанные с професси-
ональной этикой журналистов, 
пишущих о войне и снимающих ее.

Еще более конкретно тему 
продолжил действующий воен-
кор Сергей Среда – о профес-
сиональной подготовке корре-

спондентов перед отправкой на 
фронт, а также об ответствен-
ности журналистов и СМИ перед 
защитниками Родины по нераз-
глашению военной тайны.

(Окончание на 2-й стр.)
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♦  ОРЕХОВАЯ РОЩА. В рамках националь-
ного проекта «Экология» в ходе Всероссий-
ской акции «Сохраним лес» 500 саженцев 
ореха грецкого высадили в Моздокском рай-
оне, сообщили в пресс-службе минприроды 
республики. «Сегодняшнее мероприятие 
решает задачи развития экологической куль-
туры и ответственного отношения к приро-
де. За пять лет реализации проекта к нему 
присоединились многие желающие. И это 
радует нас, работников лесного хозяйства. 
Экологическое воспитание подрастающего 
поколения тоже является одной из основных 
задач акции», – отметила главный специалист-
эксперт Моздокского лесничества Наталья 
Сальникова. 
♦  ПРОЙДЕМ «Æ-ТЕСТ». К 165-летию со 

дня рождения Коста Хетагурова запущено 
онлайн- тестирование на знание осетинского 
литературного языка «Æ-тест». Об этом сооб-
щает пресс-служба «Ирон Федераци». Первая 
тысяча человек, успешно прошедших тестиро-
вание, вновь получит от миннаца республики 
нагрудные знаки отличия «Æ-тест» – (литой 
металлической осетинской буквы «æ» в золо-
том, серебряном или бронзовом исполнениях 
(в зависимости от результата тестирования) и 
именные удостоверения к ним. Тестирование 
проводится третий год подряд. 
♦  НЕОБХОДИМАЯ ДОТАЦИЯ. 62 агропред-

приятия Северной Осетии в этом году получи-
ли гранты «Агростартап» в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее предпринимательство» на 
общую сумму более 132 млн рублей. Сред-
ства пойдут на развитие животноводческих 
ферм, приобретение оборудования и техники, 
строительство и ремонт хранилищ, цехов пере-
работки и др. В хозяйствах создадут более 80 
новых рабочих мест, а также увеличат произ-
водство сельскохозяйственной продукции.
♦  МАРШРУТЫ В ТЕЛЕФОНЕ. Движение 

муниципального транспорта во Владикавказе 
теперь можно отследить при помощи прило-
жения 2ГИС, сообщили в столичной АМС. В 
скором времени такая опция будет доступна и 
для городских автобусов. Геосервис поможет 
ориентироваться в городе, подскажет время 
работы и контакты организаций, поможет най-
ти нужный адрес. На карте отмечены районы, 
здания, улицы, остановки, АЗС, спортивные 
площадки и другие объекты.
♦  А НУ-КА, ДЕВУШКИ! В среду был объ-

явлен состав российской юниорской сборной 
(17–18 лет) для участия в первенстве мира 
2024 года по боксу. В ее состав вошли осетин-
ские спортсменки София Кулаева и Милана 
Дзугаева. Первенство мира пройдет с 20 ок-
тября по 4 ноября в Черногории. 

Пульс республикиПульс республики

18 ОКТЯБРЯ 2024 ГОДА
ПЯТНИЦА

№ 191 (29113)
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совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

Темирболат Березов: 
ученый, академик, 
публицист

«CО» приглашает
к телеэкрану

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

По прогнозам Gismeteo, 18 октября по 
республике ожидается пасмурная погода, 

дождь. Температура воздуха от 7 до 9 
градусов тепла. 97.26 106.08+0,24 +0,41

КУРСЫ ВАЛЮТ
СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна убывающая, 98,7%
Заход – 7:20

Восход – 17:33

Долгота дня: 10:55
Восход – 6:18
Заход – 17:13

ВОПРОС ДНЯ
Редкий дачник по осени не задается вопросом: куда девать излишки урожая? Банки закручены, 
соседи и племянники одарены, а кабачки, тыква и яблоки как будто размножаются делением всю 
рабочую неделю, чтобы к выходным вновь поразить изобилием. Знакомая ситуация? 

Куда девать излишки урожая
с дачных огородов?

Алла ХАДОНОВА, ГКУ »Управление 
сельского хозяйства РСО–А:

 – Хорошо, когда есть возможность по-
делиться с друзьями или родственниками 
– они всегда рады получить свежие плоды! 
Не забудьте о знакомых, которые могут оце-
нить ваши трудозатраты. А если захочется 
поэкспериментировать, из яблок можно 
сделать невероятное варенье, которое 
украсит любой стол. Кроме того, в послед-
нее время появилась возможность сдавать 
падалицу на переработку: из нее делают 
сок. Так фрукты не будут пропадать, и эта 
простая забота о природе принесет радость 
не только вам, но и другим!

Мария СТЕПАНОВА, домохозяйка:
– Я живу в поселке Редант-2. И огород 

имеется. Каждый год урожай радует. После 
всех закаток, подарков родственникам, дру-
зьям остается еще очень много яблок, груш, 
орехов. Можно было бы продать излишки на 
рынке, но некогда. И вот подумалось: почему 
бы не открыть пункт приема? Можно было 
бы безвозмездно сдать излишки урожая для 
дальнейшего их распределения по социаль-
ным объектам. В газете «СО» была статья 
«Коварный Интернет», где рассказывалось, 
в том числе, о детском отделении псих-

больницы. Завотделением Эрик Кадзаев 
с искренней теплотой отзывался о своих 
подопечных. Материал до слез тронул нашу 
семью. Думаю, было бы верно и богоугодно 
устраивать этим детишкам праздник даров 
садов и огородов, как это делает корреспон-
дент «СО» Залина Губурова.

Елена ТЕБИЕВА, пресс-секретарь Ми-
нистерства сельского хозяйства РСО–А:

– Министерство организует сельскохо-
зяйственные ярмарки по праздничным и 
выходным дням, на которых жители респу-
блики могут продавать излишки своей сель-
хозпродукции. Также ярмарки проводятся 
в районах, где предоставляются торговые 
места для продажи продуктов. При этом 
плата за торговые места не предусмотрена.

Такие ярмарки удобны для производите-
лей и покупателей, поскольку продукция ре-
ализуется без посредников. Для покупателя 
она выходит дешевле, а продавец при этом 
в выручке практически ничего не теряет.

Ольга ГОГАЕВА, доцент кафедры ди-
зайна и конструирования изделий легкой 
промышленности СОГУ:

– У нас на даче молодые деревья (весной 
посадили саженцы), пока не ждем от них 

богатого урожая. А вот сосед по даче свои 
излишки: яблоки, помидоры, кизил – при-
носит нам. За что ему большое спасибо! 
Это из личного опыта. А в прежние вре-
мена мы сдавали в пункты приема яблоки 
и кукурузу. 

Спартак СУАНОВ, пенсионер, с. Ниж-
ний Бирагзанг:

– В особо урожайные годы я с удоволь-
ствием делюсь излишками с огорода с 
соседями и знакомыми, сослуживцами. 
Предлагаю родственникам, которые жи-
вут в городе. У нас в этом году уродились 
тыква и картофель. Конечно, на зиму тоже 
делаем закатки, компоты и соленья, без 
этого – никуда.

 Эльмира ЦАГАРАЕВА, с. Ставд-Дурта:
– Папа много времени проводит в саду и 

огороде. У него растут яблоки нескольких 
сортов, слива, ягоды. Все лето он ухажи-
вает за грядками. И во время сбора уро-
жая непременно отделяет какую-то часть 
своим сестрам, брату. Обычно это бывают 
картошка, фрукты. Я и на работе угощаю 
коллег фруктами, выращенными отцом в 
собственном саду. О том, чтобы продать 
излишки, и речи нет!

«КАВКАЗСКИЙ 
АКЦЕНТ» Северная 
Осетия на первом 
месте среди 
республик СКФО 
по потенциалу 
развития 
креативных 
индустрий

 Êðåàòèâèòü
ïî-îñåòèíñêè

Непросто. Можно 
сказать, задача со 
звездочкой: республика 
имеет особые 
менталитет, традиции 
и обычаи. Но I Северо-
Кавказский форум 
креативных индустрий 
с говорящим названием 
«Кавказский акцент» 
проходит с 17 по 19 
октября именно у нас. И 
это приятно и почетно. 
В пленарном заседании 
«Кавказ. Акцент на 
креатив», которое 
состоялось в Концертном 
зале оркестра имени 
Б. Газданова, принял 
участие Глава РСО – А 
Сергей МЕНЯЙЛО

Тамара БУНТУРИ.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Осенняя погода никак не вос-
препятствовала активной работе 
площадок, которые развернулись 
одновременно в нескольких лока-
циях. Задача форума – объединить 
креативный бизнес как региональ-
ного, так и федерального уровня. 
В нем принимают участие более 40 
экспертов индустрии, предприни-
мателей, представителей властных 
структур Северного Кавказа. Ос-
новные направления – мода, кино, 
IT, промыслы, музыка, гастрономия. 
Разработаны деловая и культурная 
программы, будут проводиться ма-
стер-классы, панельные дискуссии 
и перформансы. 

(Окончание на 2-й стр.)

ВАЖНО  Необходимо знать историю отношений 
разных народов 

Англия – Россия: 
коварство без любви

На этой неделе гостями СОГУ стали звезды 
отечественной журналистики – Армен ОГАНЕСЯН и 
Игорь ПРОКОПЕНКО. Они презентовали студентам 
и всем читателям республики свою книгу, название 
которой вынесено в заголовок этой статьи.

Всеволод РЯЗАНОВ.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Высоких гостей представил про-
ректор СОГУ Тенгиз Тиникашвили. 
Армен Оганесян является главным ре-
дактором журнала «Международная 
жизнь», Игорь Прокопенко – ведущий 
популярных передач на РенТВ и автор 
многих книг. 

Открывая встречу, Игорь Прокопен-
ко признался, что он и его товарищ 
и коллега любят бывать в Осетии, а 
потому особенно рады новой встрече 
с ее читающей и думающей публикой. 

Переходя к самой книге, авторы 
назвали целью ее написания попыт-
ку рассмотреть как можно большее 
количество документов о российско-
британских отношениях со времен 
Ивана Грозного до наших дней. Это 
более полутысячи лет! 

Помимо общеизвестных фактов они 
нашли в самых засекреченных архи-
вах МИДа, разведки и контрразведки 
малоизвестные и вообще неизвестные 

широкой публике документы. Теперь 
они стали достоянием гласности.

Что касается самих отношений 
России и Англии на протяжении не-
скольких веков, то они носили крайне 
противоречивый характер, но почти 
никогда не были теплыми и довери-
тельными, и не по нашей вине. 

А начинались эти отношения более 
чем романтично и лучезарно: молодой 
московский царь Иван Грозный по-
сватался к молодой королеве Англии 
Елизавете I. Однако в ответе та сразу 
попыталась объяснить ему, кто в доме 
хозяин. Он тоже не полез за словом 
в карман, и еще не начавшиеся от-
ношения закончились крупной ссорой 
не только монарших особ, но и двух 
держав.

В дальнейшем Англия делала все 
для ослабления России своими и чу-
жими руками: втридорога продавала 
ей оружие для борьбы с поляками и 
ливонцами, а на сверхприбыли от этой 
торговли спонсировала и тех, и других.

(Окончание на 2-й стр.)



СОВЕТ ПАРЛАМЕНТА

Возвращая веру людей в справедливость

Предваряя обсуждение повестки дня очередного заседания совета 
парламента, руководитель законодательного органа республики Таймураз 
ТУСКАЕВ обратил особое внимание на два вопроса, при том что повестка 
включала рассмотрение более тридцати законопроектов. Во-первых, 
это ставший уже традиционным отчет контрольно-счетной палаты, на 
этот раз представившей результаты проведенной проверки законности 
и результативности использования средств республиканского бюджета, 
направленных минсельхозу в 2022–2023 годах на реализацию госпрограммы 
«Комплексное развитие сельских территорий на 2020–2025 годы». 
Информацию представил аудитор КСП Алан СОЗИЕВ.

В. ВАСИЛЬЕВА

Исполнение этой важной социаль-
ной программы, как было отмечено 
на заседании Комитета СФ по аграр-
ной политике, в котором принимала 
участие парламентская делегация 
нашей республики, демонстрирует 
хорошие результаты. Если в 2017 
году, когда стартовала программа, 
на ее реализацию из республикан-
ской казны было выделено около 
60 млн руб., то в 2023 году – 1 млрд 
560 млн. Это очень большой при-
рост, что позволило благоустроить 
внутрисельские дороги и тротуары, 

которых в отдаленных селах никог-
да не было, построить новые объ-
екты социально-культурного назна-
чения, спортивно-физкультурные  
комплексы, зоны отдыха и многое 
другое. Но наряду с положительны-
ми результатами есть и проблемы. 
И председатель парламента при-
звал не закрывать на них глаза и не 
подходить к целевым показателям 
формально, а анализировать, как 
это отражается на уровне жизни 
сельских жителей, на демографии, 
создаются ли новые рабочие места, 
закрываются ли вакансии сельских 
учителей, медицинских работников, 

специалистов сельского хозяйства 
и т.д.

Другой важный вопрос повестки 
дня, на который обратил внимание 
Т. Тускаев, касался распределения 
полномочий по предоставлению зе-
мельных участков между органами 
самоуправления муниципальных 
образований и органами государ-
ственной власти республики. С 
информацией по этому вопросу 
выступил министр госимущества и 
земельных отношений РСО–А Рус-
лан Тедеев. 

По состоянию на сентябрь 2024 
года органами мес тного самоуправ-

ления муниципальных районов ре-
спублики в аренду переданы 5540 
земельных участков сельскохо-
зяйственного назначения. Задол-
женность по арендной плате по 
состоянию на 1 января 2024 года со-
ставляла 83 471 000 рублей, общая 
задолженность на сентябрь 2024 
года – более 115 млн.

Работа по взиманию задолжен-
ности по арендной плате земельных 
участков проводится, необходимо 

актив нее привлекать органы мест-
н ого самоуправления муниципаль-
ных районов республики в решении 
вопросов уплаты арендных плате-
жей за использование земельных 
участков, отметил содокладчик, ру-
ководитель профильного комитета 
парламента Олег Качаров.

По мнению председателя пар-
ламента, важно делать акцент не 
только на положительные момен-
ты, а они у сельскохозяйственной 
отрасли, несомненно, есть, но и на 
вопросы, связанные с перспективой 
развития сельского хозяйства. Это 
и экология почвы, и создание новых 
производств, и вовлеченность мест-
ного населения в экономику района, 
и другие социальные аспекты. По-
этому здесь очень важны подходы 
и механизмы взаимодействия всех 
уровней власти, всех, имеющих от-
ношение к земельному вопросу. 

Надо отметить, выступления 
докладчиков и обсуждение этих 
важных вопросов были заинтересо-
ванными, а присутствие на заседа-
нии министра сельского хозяйства 
республики Алана Кусраева по-
зволило получить ответы на неко-
торые вопросы, как говорится, из 
первых рук. В частности, министр 
пояснил ситуацию, почему домов-

ладения жителей районного центра 
Кировского района не подключены 
к новым водопроводным сетям, 
строительство которых завершено  
еще в прошлом году. Оказывается, 
проектно-сметной документацией, 
которая разрабатывалась и была 
утверждена еще до 2021 года, под-
ключение сетей к домовладениям 
не было предусмотрено, и только 
с 2021 года в программе МинЖКХ 
эти средства стали закладываться 

в проектирование. Сейчас минсель-
хоз ищет выход из создавшейся 
ситуации, на решение проблемы 
необходимо около 30 млн руб. в 
виде субсидий или субвенций. Дело 
осложняется еще и тем, что часть 
дорог села уже заасфальтирована, 
теперь их придется раскапывать и 
вновь укладывать асфальт.

Вызывает вопросы подход к вы-
делению средств на улучшение жи-
лищных условий жителей сельских 
районов. И хотя, как пояснил А. 
Кусраев, минсельхоз не занимается 
формированием списка нуждающих-
ся, нужно, чтобы меры поддержки 
получали именно те, кто в ней нуж-
дается. Это прерогатива местных 
администраций, и здесь необходи-
мо четко и прозрачно определить 
критерии нуждаемости. Это еще и 
вопрос возрождения веры людей 
в справедливость, в то, что власть 
работает честно и правильно, под-
черкнул председатель парламента.

Изменения в республиканский 
закон о бюджете на 2024 год и пла-
новый период 2025 и 2026 годов – 
еще один из актуальных вопросов, 
рассмотренных депутатами, но уже 
более обстоятельно он будет рас-
сматриваться сегодня на парламент-
ской сессии.

Медиафорум: отражение 
информационных угроз 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Главное правило журналиста, как и у врача: 

не навреди! А у военкоров оно означает прямую 
ответственность за здоровье и жизнь тех, о ком 
они пишут, потому что враг тоже внимательно 
читает наши газеты и смотрит телевидение.

Углубил аспекты безопасности и морально-
нравственной ответственности журналистов 
гендиректор радиостанции «Говорит Москва» 
Владимир Мамонтов. Он сравнил их с кана-
тоходцами, которые должны видеть разницу 
между свободой слова и вседозволенностью, 
а также соблюдать баланс между первой и 
опасностью сказать лишнее в ущерб интересам 
общества.

Замдиректора Департамента Минцифры РФ 
Роман Зезюля рассказал о мерах, принимае-
мых ведомством по подготовке журналистов 
к работе в опасных точках. В свою очередь это 
вызвало дискуссию о том, как проводить эту 
работу на местах.

В этой связи главный редактор республи-
канской газеты «Северная Осетия» Марина 
Битарова поделилась такой проблемой в 
работе газеты, как сохранение в тайне персо-

нальных данных участников СВО и необходи-
мостью морально поддерживать и прививать 
на их примере чувство патриотизма и активную 
гражданскую позицию. 

Высокие гости – ученые и практики – откро-
венно признались, что у них нет четкого ответа 
на этот вопрос! 

Политолог, президент центра системного 
анализа и прогнозирования Ростислав Ищенко 
отметил изменившийся характер современных 
войн. Неменьшую, а подчас и большую, роль в 
них играют успехи не на поле боя, а в медиа-
пространстве.

Информационные войны ведутся за умы 
граждан тех стран, против которых они и раз-
вязаны. Жертвами этих войн уже стали СССР и 
Украина, а теперь под ежедневными информа-
ционными ударами находятся россияне, глубоко 
зависимые от «независимого» Интернета.

Очень точно продолжил эту мысль поли-
тический эксперт, доктор социологических 
наук Александр Артамонов. Он сказал, что 
государство досталось нам по наследству от 
наших дедов, победивших фашизм, создавших 
ядерный щит и проложивших дорогу в космос. 

А сегодня мы отстаиваем в борьбе с западным 
миром право владеть своей страной и быть не-
зависимыми!

Во второй половине дня начались темати-
ческие сессии форума, на которых широкий 

спектр проблем работы средств массовой 
информации рассматривается уже более при-
стально, в «точечном» диапазоне.

Сегодня форум продолжит и завершит свою 
работу.

 КРЕАТИВИТЬ ПО-ОСЕТИНСКИ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Отправной точкой форума можно считать 

пленарное заседание. Генеральный директор 
Федерации креативных индустрий Игорь На-
маконов сразу задал разговору серьезный 
вектор. В 2024 году вышел Федеральный 
закон, в котором, в том числе, говорится о 
самоопределении регионов по развитию кре-
ативных индустрий. Также он отметил, что 
на этот путь встали уже многие российские 
регионы, особенно активен Дальний Восток. 
И вот тут Сергей Меняйло, вступивший в дис-
куссию, справедливо добавил, что у Кавказа 
существует особо обостренное чувство инди-
видуальности. «Мы понимаем, что сегодня без 
новых направлений развития будем топтаться 
на месте, и для того чтобы сделать регион 
привлекательным, мы должны отвечать тре-
бованиями времени. Но любое направление 
должно учитывать местные обычаи и тради-
ции. Мы со своим акцентом, и то, что хорошо 
для других регионов, может вызвать вопросы 
у нашего населения», – подчеркнул глава 
республики. На вопрос ведущего заседание: 
«Сможете ли вы стать продюсером этой инду-
стрии на Северном Кавказе? Сергей Иванович 
ответил: «Каждый должен заниматься своим 
делом. Молодежь более продвинутая, мыслит 
шире, без груза ошибок. А мы со своей сторо-
ны поможем, поддержим». Этим своим выска-
зыванием он вызвал аплодисменты зала. Об 
этом глава говорил и во время пресс-подхода 
для журналистов, при этом сделав ударение 
на том, что Северная Осетия, республики 
Северного Кавказа открыты ко всему новому 
и прогрессивному. 

Организатор форума – АНО «Фонд раз-
вития креативных индустрий Республики 
Северная Осетия – Алания» при поддержке 
Президентского фонда культурных инициа-
тив и Правительства РСО–А. Он продлится 
три дня. В его мероприятиях могут принять 
участие все желающие. 
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«Нужно, чтобы меры поддержки получали именно 
те, кто в ней нуждается. Это прерогатива местных 

администраций, и здесь необходимо четко и прозрачно 
определить критерии нуждаемости. Это еще и вопрос 
возрождения веры людей в справедливость, в то, что 
власть работает честно и правильно.

АНГЛИЯ – РОССИЯ: 
КОВАРСТВО БЕЗ 
ЛЮБВИ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Боясь укрепления Польши, в 1612 г. поддержала оружием 

народное восстание против нее под руководством Минина и По-
жарского. Заламывала цены на доставку в Европу своим флотом 
российских товаров и по бешеным ценам и беспошлинно прода-
вала в ней свои. Всячески мешала выходу России к Черному и 
Балтийскому морям. Организовывала в ней дворцовые переворо-
ты, в частности, убийство императора Павла I, и стравливала ее 
монархов с европейскими. Так, Наполеон, друживший с Павлом 
I, пошел войной на предавшего его сына Александра I, которая 
известна как Отечественная война 1812 г.

Огромные усилия Англия приложила к натравливанию кавказ-
цев на пришедшую в регион Россию. Сначала в ход шли обман 
или, по-нынешнему, дезинформация о намерениях российской 
власти в отношении кавказских народов. А когда вождей уда-
лось настроить на борьбу с Россией, им стали продавать оружие. 
Эта война известна как «Кавказская», или «Столетняя». И уже в 
течение этой войны Англия, Франция и Турция развязали в 1853 
г. войну по отторжению от России Грузии, Крыма, Украины и бал-
тийского побережья. Ни одна из этих целей не была достигнута, 
при этом советские историки под диктовку партии признали 
Россию проигравшей стороной.

В 1904–1905 гг. прошлого века произошла война России с Япо-
нией. Роль Англии свелась к тому, что она вооружила Страну вос-
ходящего солнца и заставила союзницу нашей страны Францию 
соблюдать нейтралитет. Кроме того, активно мешала военным 
операциям России.

Спустя менее десяти лет в Европе началась Первая мировая 
война. Одним из ее итогов стал контроль Россией проливов 
Босфор и Дарданеллы, что было неприемлемым для Англии. 
Кроме того, в 1917 г. Россия планировала крупное наступление 
по всем фронтам, что принесло бы ей победу в войне и закрепило 
контроль над Черным морем навсегда. И тогда она начала работу 
по устранению от власти императора Николая II.

Англия поддерживала политически, финансировала и во-
оружала оппозицию царю, провоцировала голод в Петербурге 
и массовые восстания солдат, матросов и рабочих. Все это 
закончилось Февральской буржуазной революцией и сверже-
нием самодержавия. Однако уже в октябре последовала новая 
революция – социалистическая, после которой Россия вышла из 
войны. Это грозило полным разворотом мощной Германии против 
Франции и Англии. Тогда бывшие союзники России Англия и США 
предприняли против чрезвычайно ослабленной войной молодой 
советской республики вооруженную интервенцию. А параллель-
но они готовили свержение советских правительства и власти…

Два десятилетия спустя Англия и Франция заключили мирные 
договоры с уже фашистской Германией, накачивали ее деньгами 
для вооружения и ориентировали на Восток. При этом сами еще 
в 1936 г. готовили масштабное нападение на СССР, а в 1939 
г. – бомбардировку нефтепромыслов Баку, Грозного, Туапсе и 
Батуми. Последняя шифровка о подготовке этой бомбардировки 
датирована всего несколькими днями позже после начала на-
падения Германии на нашу страну!

Еще до великой Победы наши «союзники» уже подготовили 
план нападения на СССР под названием «Немыслимое». И такое 
коварство было действительно немыслимым! А сразу за ним 
последовали «холодная война» и приготовление к «горячей» и 
уже ядерной войне…

Подобные примеры «любви» Англии к России можно перечис-
лять бесконечно, и в новой книге Игоря Прокопенко и Армена 
Оганесяна они занимают более 230 страниц. Как сказали авторы, 
цель книги – широко открыть глаза россиянам на наших соседей 
по континенту, проследить их неблаговидную роль в прошлом и 
увидеть корни нынешней антироссийской политики.

И в самом деле, теперь мы лучше понимаем, что всевозмож-
ные «майданы» были созданы англичанами в разных частях 
нашей страны задолго до недавнего украинского. Что создание 
внутренней политической и националистической оппозиции, 
зарубежных армий псевдорелигиозных фанатиков, их вооруже-
ние и финансирование вторжений в нашу страну происходили 
на протяжении веков и продолжают происходить с завидной 
регулярностью.

Попытка отколоть Украину от России и «затащить» ее в НАТО 
привела сначала к внутренней трагедии части многонациональ-
ного украинского народа, а затем – и к масштабному межго-
сударственному вооруженному противостоянию. Причем это 
противостояние – не России и Украины, а нашей страны с НАТО, 
прячущейся за спинами одурманенных западной пропагандой 
и насильно гонимых на фронт украинцев, украинских русских, 
евреев, венгров, русинов…

Вот почему так важно и интересно знать историю отношений 
разных народов, особенно тех, кто претендует на мировое го-
сподство за счет порабощения других народов.
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СОБЫТИЕ   Во Владикавказе создается самое южное казачье подворье России 

ЗДОРОВО БЫВАЛИ, КАЗАКИ! 
А пока 19 октября на хуторе Попов состоится открытие ДоброЦентра «Молоды 
душой» и «Волонтеры культуры». Таким образом, на карте Владикавказа 
появится еще одно общественное пространство, где каждый сможет проявить 
свою энергию и талант во благо народа. Направления говорят сами за себя: 
ветераны, те, кому за 50, и энтузиасты в сфере творчества поработают от души. 
Инициатива приветствуется и поощряется. 

Тамара БУНТУРИ

Но это еще не все. В перспекти-
ве на хуторе Попов будет создан 
этнокомплекс «Казачье подворье 
Владикавказа» с музеем Терского 
казачества. Безусловно, локация 
привлечет внимание не только каза-
ков Осетии, жителей республики, но 
и многочисленных туристов, кото-
рые, наверняка, не только захотят 
познакомиться с бытом, обычаями 
и традициями представителей ка-
зачества, но и отведать блюда на-
циональной кухни, приготовленные 
в настоящей русской печи. 

Перед открытием небольшое ин-
тервью для «СО» непосредственно 
с места событий дал председатель 

Культурного центра Терского каза-
чества Владимир Писаренко.

– Владимир Петрович, уже в 
субботу нас ждет интересное со-
бытие, уникальное в своем роде, 
нужное для республики. Расска-
жите, какое? 

– Мы открываем Доброцентр се-
ребряных волонтеров «Молоды 
душой» и «Волонтеры культуры». 
Событие долгожданное – почти 
год занимаемся приведением по-
мещения и участка по адресу: улица 
Виктора Поляничко, 17-а, в поря-
док. Они были переданы АМС г. 
Владикавказа Культурному центру 
Терского казачества в безвозмезд-
ное пользование, за что большая 
благодарность. Поясню: «Серебря-
ные волонтеры» – сравнительно но-

вое движение, в котором собрались 
люди 50 плюс. Наши пожилые люди 
не менее активны, чем молодежь, 
и не учитывать такой потенциал 
было бы неправильно. В этом году я 
был на форуме волонтеров страны 
в Москве, где было представлено 
множество направлений. Там я уз-
нал, что есть волонтеры культуры, 
они предложили сотрудничать. Мы 
создали североосетинское отде-
ление, которое возглавил Георгий 
Кочиты. Я же буду руководить «се-
ребряными волонтерами». Есть 
люди, единомышленники, теперь 
есть база для проведения регуляр-
ных мероприятий. Хотя меропри-
ятия будут проходить и на других 
городских и республиканских пло-

щадках. В общем, все получилось, 
совпало. Говорю с неким сожале-
нием, но это факт. Коллектив Куль-
турного центра на данный момент 
той же возрастной категории, что 
«серебряные волонтеры». Очень бы 
хотелось привлечь молодежь, и мы 
будем над этим работать. 

– Если я правильно понимаю, то 
у волонтеров культуры никаких 
возрастных ограничений нет? 

– Конечно. Там много разных на-
правлений, порядка 12. Так что 
каждый найдет себе дело по душе. 
Вот как раз на празднике мы под-
робно расскажем о целях, задачах 
и направлениях работы. Отделение 
«Молоды душой» будет функциони-
ровать и в Моздокском районе. Ее 
возглавит руководитель ансамбля 
казачьей песни «Казачья воля» ста-
ницы Павлодольской Галина Яку-
бина. Особо хочу отметить такое 
направление, как наставничество. 
Будем выезжать в школы, средние 
учебные заведения. Поверьте, по-
тенциал у тех, кому за 50, намного 
больше, чем он используется. Люди 
активные, творческие – таких мно-
го. Сейчас работает общероссий-
ский сайт волонтерского движения 
«ДОБРО.РФ» (DOBRO.RU). Надо 
на нем зарегистрироваться, и тог-
да вы можете стать его активным 
участником. Активных премируют, 
поощряют поездками на форумы, 
льготами и т.д.

– Тут же будет располагаться и 
этнокомплекс? 

– Да, согласно генплану Влади-
кавказа это помещение именно 
культурного назначения, постро-
енное лет 30 назад. Когда-то здесь 
проводились казачьи мероприятия, 
но уже несколько лет оно практи-
чески заброшено. Здание пришло 
в негодность, коммунальные сети 
отключили. Все надо было вос-
станавливать заново. Постепенно 
приводим его в порядок, сколько 
субботников тут было проведено! В 
планах – создание музея Терского 
казачьего войска. А во дворе рас-
положится казачье подворье с вы-
шкой, арбой, подводой, колодцем… 
Постараемся максимально создать 

атмосферу и быт того времени. 
Рассчитываем на то, что комплекс 
станет туристическим объектом. 
Стоит особо выделить, что это са-
мая южная часть России, дальше 
только горы и Грузия. 

Надеюсь, что открытие произой-
дет в следующем году. Будем прово-
дить праздники, чайные церемонии, 
поэтические вечера, принимать 
гостей. Сейчас активно собираем 
экспонаты для музея. Вот на днях 
нам подарили казачий сундук из 
станицы Змейской. Ему сто лет – 
дата написана на сундуке. Вполне 
можно провести День сундука... по-
чему нет? Подарки идут и из других 
городов. Питерцы подарили нам 
башлык, документы, утварь – со-
берем музей, думаю. 

– Теперь вы сможете сюда и 
казаков из других регионов при-
глашать, тем самым укреплять 
дружеские связи. 

– Совершенно верно. Раньше и 
пригласить некуда было. А теперь 
вот такая замечательная площадка. 
И приезд гостей станет событием, 
праздником для жителей города. 
Тем самым будем популяризировать 
казачью культуру, историю, тради-
ции. Постараемся сделать большую 
историческую карту с указанием, 
когда на территории Северной 
Осетии появились станицы, когда 
образовались полки и т.д. Если 
получится – закажем несколько 
карт и подарим казачьим классам 
в школах. 

P.S. В принципе, казаки, казачьи 
коллективы всегда занимались во-
лонтерской деятельностью: высту-
пали в детских домах, госпиталях. 
Молоды душой – это про них. Теперь 
все будет официально, что суще-
ственно расширит их возможности. 
Но организаторы официально за-
являют: приглашаем всех желаю-
щих, независимо от национальной 
принадлежности. Волонтерское 
движение – это про объединение. 
Чем больше умелых рук, звонких 
голосов, дружеских улыбок, тем 
лучше живется.

ПРОЕКТ    Северная Осетия 
возглавила Топ субъектов РФ, 
показавших высокую динамику 
в развитии движения «Абилимпикс»

МЕЧТАЙ, 
ДЕЙСТВУЙ, 
ПОБЕЖДАЙ
Основная цель конкурсов «Абилимпикс» – 
обеспечение эффективной профессиональной 
ориентации и мотивации инвалидов и 
лиц с ограниченными возможностями 
здоровья к получению профессионального 
образования, содействие их трудоустройству и 
социокультурной инклюзии в обществе.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Министерства образования и науки РСО–А 

Проведение чемпионатов по профессиональному мастерству 
является частью Государственной программы «Развитие образо-
вания» и включено в федеральный проект «Профессионалитет».

Северная Осетия присоединилась к движению «Абилимпикс» в 
2017 году, когда был проведен первый чемпионат РСО–А. Сорев-
нования прошли по 8 компетенциям, в которых приняли участие 
44 конкурсанта и 42 эксперта. Это были следующие компетенции 
– «Сварочные технологии», «Лозоплетение», «Кулинарное дело», 
«Дизайн персонажей», «Электромонтаж», «Портной», «Ремонт и 
обслуживание автомобилей», «Бисероплетение». 

По словам руководителя регионального Центра развития дви-
жения «Абилимпикс» Натальи Курбатовой, в этом году увеличено 
число компетенций, участников, экспертов, добровольцев в два 
раза и более (+ 104% по сравнению с 2023 годом). 

«В 2023 году были проведены соревнования по 13 компетен-
циям, а в 2024 году уже по 25, из них 13 компетенций заявлены 
впервые. Если в 2023 году участие приняли 98 конкурсантов, 74 
эксперта, 48 добровольцев, то в 2024 году – уже 200 участников, 
150 экспертов, 78 добровольцев. Увеличилось и количество пло-
щадок проведения регионального чемпионата. К традиционным 
6 прибавились сразу 7 образовательных организаций (+ 116% по 
сравнению с 2023 годом). В 2024 году увеличилось число обра-
зовательных организаций, направивших своих участников – 52 (+ 
157% по сравнению с 2023 годом)», – рассказала она.

Кроме всего прочего, столь высокая динамика в развитии дви-
жения «Абилимпикс» в Северной Осетии объясняется тем, что за 
год число экспертов, имеющих статус национальных, увеличилось 
более чем в два раза – с 8 до 18 (+ 125% по сравнению с 2023 

годом). В том числе 7 экспертов по новым для Северной Осетии 
компетенциям: «Кондитерское дело», «Мастер по приготовлению 
пиццы», «Графический дизайн», «Мастер по обработке цифровой 
информации», «Администрирование баз данных», «Дошкольное 
воспитание», «Учитель начальных классов». К проведению 
чемпионата удалось привлечь 16 партнеров – это работодатели, 
Центр занятости населения г. Владикавказа, Движение Первых, 
Региональное отделение Всероссийского общества инвалидов, 
общественные организации, автономные некоммерческие орга-
низации социальной направленности. 

Наталья Курбатова отметила, что в 2023 году 2 победителя ре-
гионального чемпионата вышли в Национальный финал, и как итог 
– 1 золотая медаль в компетенции «Вязание спицами» категории 
«Специалисты» – Джульетта Буклова. В 2024 году у республики 
13 финалистов национального чемпионата «Абилимпикс». Рас-
сказала она и о некоторых новшествах:

«Впервые в 2024 году в рамках регионального чемпионата 
«Абилимпикс» был проведен «Фестиваль возможностей». Это 
мероприятия, проводимые в соревновательной форме по профес-
сиональным навыкам и навыкам в области творчества и увлечений 
для людей с интеллектуальными нарушениями и/или тяжелыми 
множественными нарушениями развития с целью социализации. 
20 участников из числа обучающихся Центра психолого-педаго-
гической реабилитации и коррекции РСО–А приняли участие в 
фестивале по 4 компетенциям: «Художественное слово», «Пиро-
графия», «Создание изделий из бисера», «Рисование картин пла-
стилином». Причем компетенция «Создание изделий из бисера», 
которая вошла в число общероссийских компетенций в 2024 году, 
является разработкой республики (автор компетенции – Центр 
психолого-педагогической реабилитации и коррекции, на базе 
которого проводился Фестиваль возможностей). В следующем 
году планируется расширить число компетенций».

В этом году российскому движению «Абилимпикс» исполняется 
10 лет. За это время чемпионат стал одним из самых значимых 
мероприятий в сфере инклюзивного профессионального об-
разования. С 25 по 29 октября в Москве пройдет юбилейный 
десятый национальный чемпионат. Нашу республику представят 
13 финалистов, победивших в отборочном этапе конкурентов из 
СКФО и ЮФО. Такое число финалистов впервые, это рекорд для 
республики. До 2024 года было не более 2-3. Впервые националь-
ным центром «Абилимпикс» отобрано 8 национальных экспертов 
от Северной Осетии (ранее было не более 2).

В июне этого года было подписано Соглашение о взаимо-
действии с государственным фондом поддержки участников 
специальной военной операции «Защитники Отечества» с целью 
организации поддержки военнослужащих, вернувшихся из зоны 
СВО и получивших инвалидность. В рамках проекта «Содействие 
занятости» – возможности профессионального переобучения, 
а также участия в одном из ключевых проектов Министерства 
просвещения России – чемпионатном движении «Абилимпикс».

ИМЯ В ЗДРАВООХРАНЕНИИ    Коллектив СОМК уверенно смотрит в будущее

«ПАТРИОТ – ЭТО СОСТОЯНИЕ ДУШИ…»
Сергею Есенину принадлежат такие строки: «Лицом к лицу лица не увидать. Большое видится на расстоянии…» Однако эта ставшая 
крылатой фраза не относится к одному из самых ярких представителей медицинского сообщества, активному общественному деятелю, 
настоящему патриоту Осетии Таймуразу РЕВАЗОВУ. Потому что уже сегодня мы видим его огромный вклад в развитие здравоохранения, 
огромную любовь к родной республике, добрые дела на благо Осетии. Он всегда там, где трудно, опасно, там, где больше всего нужен…

Нателла ГОГАЕВА

Наш сегодняшний герой – ди-
ректор Северо-Осетинского ме-
дицинского колледжа, кандидат 
медицинских наук, заслуженный 
работник здравоохранения РСО–А, 
заслуженный врач ЮОР, народный 
эколог РФ, ветеран труда и боевых 
действий, врач высшей квалифика-
ционной категории по специально-
сти «Организация здравоохранения 
и общественного здоровья», член 
общественной организации «Бое-
вое братство», почетный гражда-
нин города Ардона – этот перечень 
можно продолжать… 

Ïðèçâàíèå – ïîìîãàòü 
ëþäÿì

Таймураз родился и вырос в се-
мье педагогов, где во главу угла ста-
вились трудолюбие и стремление к 
знаниям. Глава семьи Ревазовых 
– Дмитрий Семенович, был уважа-
емым в Ардонском районе старшим, 
он много лет проработал учителем 
истории, затем директором школы, 
заведовал районо и был председа-
телем Ардонского райисполкома. 
Его супруга – Мадина Гагоевна, 
в любви к Родине и знаниям вос-
питала не только своих детей, но и 
сотни учеников, которые за десятки 
лет педагогической деятельности 
прошли через ее заботливые руки 
и щедрое сердце. Сын Таймураз, 
дочери Тамара и Лариса унасле-
довали лучшие качества своих ро-
дителей. 

 В седьмом классе единственный 
сын твердо решил: станет врачом, 
да и сестры тоже решили связать 
свою жизнь с медициной – так роди-
лась новая врачебная династия. В 
1976 году Таймураз Ревазов успеш-
но окончил лечебный факультет 
СОГМИ, и по направлению уехал 
в Тамбов. На тот момент у него 
имелся двухлетний опыт работы 
дежурным врачом. Затем была 
учеба в клинической ординатуре и 
аспирантуре. 

Годы работы в отделении реа-
нимации и анестезиологии города 
Чехова дали молодому тогда специ-
алисту бесценный опыт. Он провел 
ряд качественных преобразований 
в должности главного врача об-
ластной больницы в Подмосковье. 
Уже тогда в нем проявился талант 
организатора, никогда не опуска-
ющего рук. 

В жизни он всего добивался сам 
– знаниями, усердием, ответствен-
ностью. Самый главный урок своей 
жизни он усвоил еще в молодости 
– творить добро нужно не по при-
нуждению, помогать необходимо 

искренне, не ожидая благодарности 
взамен. Будучи в должности заме-
стителя министра здравоохранения 
Северной Осетии, а затем и воз-
главляя ведомство, Таймураз Дми-
триевич содействовал развитию 
системы здравоохранения, помогал 
людям, нуждающимся в лечении в 
лучших клиниках России. А когда в 
стране наступил сложный период, 
связанный с коронавирусом, он, не 
раздумывая, встал на передовую 
борьбы с новым врагом: по его ини-
циативе во время пандемии была 
создана симуляционная плошадка 
по обучению правилам поведения 
в условиях работы с ковид-инфек-
цией. На базе колледжа был создан 
филиал колл-центра Минздрава 
РСО-А. Он вместе с соратниками 
вступил в информационную войну 
с противниками вакцинации, его 
студенты оказывали помощь людям 
непосредственно в «красных зо-
нах»… Так же, как много лет назад 
в Афганистане, военный врач Т. Ре-
вазов спасал наших ребят, подвер-
гая собственную жизнь опасности.

Есть еще одна незабываемая 
страница в его биографии – со-
бытия августа 2008 г. Тогда в Юж-
ной Осетии он выполнял не только 
свой врачебный, но и человеческий 
долг. Спасал раненых, вывозя их 
из обстрелянного города. Коорди-
нировал работу североосетинских 
медиков. Рискуя собственной без-
опасностью, они спасали жизни 
других.

Ó÷àò ìåäèêîâ, âîñïèòûâàþò 
ïàòðèîòîâ

С 2016 года по настоящее время 
Таймураз Дмитриевич работает 
директором Северо-Осетинского 
медицинского колледжа. За эти 
годы зарекомендовал себя как 
ответственный, компетентный ру-
ководитель, опытный организатор 
в сфере образования и здравоох-
ранения. Коллеги отмечают его 
удивительную работоспособность 
и самоотдачу. 

Очень много внимания уделяет-
ся в медицинском колледже под 
руководством директора Т. Рева-
зова патриотическому воспитанию 
молодежи. Колоссальная работа в 
этом направлении проводится всем 
сплоченным коллективом. Это и 
театральные постановки по моти-
вам произведений, пронизанных 
чувством патриотизма, просмотр 
военных фильмов, изучение со-
ветской классической литературы 
– все это включено в обязательную 
образовательную программу. 

Также на постоянной основе в 
СОМК проводятся встречи с участ-

никами СВО, членами Всероссий-
ской общественной организации 
ветеранов «Боевое братство» и 
Народного фронта. 

Студенты принимают активное 
участие в патриотических меропри-
ятиях: конкурсе «Память сильнее 
времени», проводимом «Боевым 
братством», акции «Письмо солда-
ту»… С большим успехом прошли в 
колледже показы спектакля «Мо-
лодая гвардия» по одноименному 
роману Александра Фадеева, в 
котором участвовали студенты 
разных курсов.

Патриотический дух медколлед-
жа чувствуется с того момента, как 
переступаешь его порог. В холле на 
стенах висят стенды с фотографи-
ями героев – погибших участников 
СВО и Великой Отечественной 
войны. Отдельное место занимают 
Герои России – уроженцы Северной 
Осетии.

Особенная тема – помощь участ-
никам специальной военной опе-
рации и поддержка их семей. Это 
отправка гуманитарной помощи, 

плетение защитных сеток, льготные 
условия обучения и проживания 
для членов семей военных. Нельзя 
не сказать о том, что в зоне СВО 
сегодня трудятся и демонстрируют 
высокие профессиональные знания 
десятки выпускников этого учеб-
ного заведения. Более половины 
молодых специалистов начинают 
трудовую деятельность в медуч-
реждениях не только республики, 
но и за ее пределами, их профес-
сионализм также отмечен в мед-
санчастях – 58-й армии, ФСБ, МВД. 

Можно с уверенностью сказать,  
что медицинский колледж вос-
питывает не просто высококвали-
фицированных специалистов, но 
и настоящих патриотов. «В слово 
«патриот» ничего вкладывать не 
надо. Им не становятся, на патри-
ота не учатся. Патриот – это со-
стояние души»,– сказал в одном из 
интервью Таймураз Дмитриевич.

Íîâàòîð è ñîçèäàòåëü
На сегодня СОМК является од-

ним из самых востребованных учеб-

ных заведений среднего звена, 
с крепкой материальной базой и 
современным оборудованием – и 
в этом большая заслуга руково-
дителя. Так, в 2018 году Таймураз 
Дмитриевич создал при Северо-
Осетинском медицинском коллед-
же Центр аккредитации и симуля-
ционного обучения. Через год по 
его инициативе появился Центр 
содействия трудоустройства вы-
пускников СОМК, «Школа молодого 
преподавателя». А вскоре медкол-
ледж вступил в программу «Ворд 
скилс» для дальнейшего участия в 
медицинских компетенциях. 

Директора Ревазова можно на-
звать новатором в области учебного 
процесса. В 2021 году был открыт 
Центр информатизации образова-
ния. На протяжении последних семи 
лет колледж приобретает симуля-
торы и пополняет материально-тех-
ническую базу для обучения.

В 2023 году колледж выступил 
инициатором в организации и про-
ведении региональных чемпиона-
тов среди студентов по «Акушер-
скому делу» и «Медицинскому соци-
альному уходу» в рамках движения 
«Молодые профессионалы».

Особо стоит отметить и то, что за 
период работы Т.Д. Ревазова был 
произведен капитальный ремонт 
во всех отделениях и помещениях 
колледжа, включая цокольный 
этаж. Благоустроены отделение 
дополнительного непрерывного 
профессионального обучения, ка-
бинеты доклинической практи-
ки, учебные аудитории оснащены 
необходимым оборудованием и 
техникой. Активно внедряются в 
учебу современные методические 
пособия, инновационные методы 
обучения. На территории колледжа 
обустроена беговая дорожка… 

В СОМК приветствуют любое 
участие в олимпиадах, чемпиона-
тах, семинарах, конкурсах, сорев-
нованиях, проходимых не только 
на территории республики, но и за 
ее пределами. Поощряются любые 
новшества, несущие плодотворный 
результат для учебно-практиче-
ской деятельности и повышения 
уровня качества выпускаемых спе-
циалистов. 

Словом, медколледж во главе 
со своим руководителем уверенно 
смотрит в будущее…

 
20 октября у Таймураза Рева-

зова – день рождения. «СО» по-
здравляет его с праздником и 
желает исполнения задуманных 
идей, здоровья, счастья и даль-
нейших успехов.
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ФУТБОЛ    Проиграли по пенальти

Роковой промах Засеева
 «Тюмень» (Тюмень) – «Алания» (Владикавказ) – 0:0 , серия пенальти – 4:3
16 октября. FONBET – Кубок России. Путь регионов, 5-й раунд (1/16 финала), Тюмень, стадион 

«Геолог».
Главный судья – Алексей Лапатухин (Москва).
«Тюмень»: Гошев, Шавлохов, Поройков, Калугин, Воропаев, Талалай (Купцов,80), Петухов (Сави-

нов, 62), Марьянов (Петров, 62), Мокаев (Ткачук, 62), Карпов, Косарев (Кенфак, 46).
«Алания»: Натабашвили, Москаленчик, Засеев, Дауров, Губиев (Тобоев, 57), Ышык (Бутаев, 57), 

Макаров, Тарба, Нафиков, Хадарцев (Чочиев, 72), Абдоков (Кокоев, 72).
Предупреждения: Калугин, 45; Талалай, 74; Бутаев, 86.

На кубковый матч Спартак Гогниев выставил экспериментальный 
состав, предоставив шанс нескольким дублерам.

Вячеслав СТЕПАНОВ

Хозяева начали поединок 
очень активно и буквально за-
перли красно-желтых на их 
половине. Главным действую-
щим лицом на поле в дебюте 
встречи стал второй вратарь 
владикавказцев Георгий Ната-
башвили. Сперва он не позво-
лил забить форварду Даниле 
Карпову, затем ликвидировал 
выход один на один Кирилла 
Косарева, а вскоре блестяще 
парировал удар головой под 
перекладину от Никиты Калу-
гина. Гости смогли ответить в 
середине тайма, когда влади-
кавказцы разыграли штрафной 
в фирменном стиле. Бивший 
пятым Батраз Хадарцев метил 
в угол, но отчаянный бросок 
голкипера тюменцев спас хо-
зяев от верного гола.

После перерыва красно-жел-
тые заиграли активнее за счет 
произведенных наставником 
«Алании» замен. Мог отличить-
ся Таймураз Тобоев, но его 
удар с 5 метров отразил голки-
пер. Хадарцев, выглядевший 
ярче остальных партнеров по 
команде, выстрелил с линии 
штрафной, однако, попал пря-
мо во вратаря. В концовке мат-
ча Заур Тарба из-за штрафной 

метил под планку, и снова с 
ударом справился Евгений Го-
шев. В итоге, по регламенту 
Кубка после ничьей в основное 
время наступила пора после-
матчевых пенальти. У влади-
кавказцев забили 11-метровые 
Алан Чочиев, Сергей Макаров 
и Заур Тарба, а Натабашвили 
сумел отразить один удар со-
перника. Исполнявший вторым 
удар с «точки» Давид Кокоев 

не смог переиграть Гошева, а 
последним у красно-желтых 
исполнял удар капитан Азамат 
Засеев, но пробил откровенно 
неудачно, легко позволив гол-
киперу парировать 11-метро-
вый и стать героем поединка. 
Символично, что решающий пе-
нальти у тюменцев реализовал 
Давид Шавлохов, выведший 
свою команду в 6-й раунд Пути 
регионов.

КОМАНДА И В Н П МЯЧИ О
1. Арсенал -Т 14 6 8 0 12 - 6 26
2. Торпедо- М 14 6 8 0 25 - 12 26
3. Урал 14 7 4 3 19 - 12 25
4. Балтика 14 6 6 2 14 - 9 24
5. Черноморец 14 7 2 5 21 - 17 23
6. Сочи 14 5 6 3 23 - 15 21
7. Нефтехимик 14 5 5 4 12 - 13 20
8. Ротор 14 4 7 3 11 - 9 19
9. Родина 14 4 7 3 15 - 14 19
10. Чайка 14 4 6 4 15 - 16 18
11. СКА-Хабаровск 14 4 5 5 15 - 22 17
12. Енисей 14 5 2 7 14 - 16 17
13. КАМАЗ 14 4 4 6 12 - 10 16
14. Сокол 14 3 6 5 8 - 17 15
15. Шинник 14 3 5 6 9 - 14 14
16. Алания 14 3 5 6 8 - 11 14
17. Уфа 14 2 5 7 13 - 21 11
18. Тюмень 14 1 3 10 9 - 21 6

ИЗ БЛОКНОТА ПИСАТЕЛЯ    
На тему дня с улыбкой

Недоварим?.. 
Переварим!
О том, что 20 октября – 
Международный день поваров, я 
узнала случайно: из календаря и с 
телеэкрана на центральном канале. 
Что ж, профессия весьма уважаемая, 
достойная и трудная. Происхождение 
самого слова не знаю; может, 
специалист по варению? Интересно, 
что все-таки лучше – недоварить 
или переварить? Вот с этого не 
очень умного вопроса я и начну свой 
вопросник, обращенный к нашим 
неутомимым и таким необходимым 
всем нам поварам. Где-то серьезно, 
где-то – с улыбкой…

 Ирина ГУРЖИБЕКОВА

  Если соль и сахар – две «белые смерти», можно 
ли обойтись без них?

  То, что селедка может оказаться «под шубой», – 
это ясно. А может ли быть шуба без селедки? (кстати, 
иногда в магазинах такое случается).

  Осетинские пироги моя бабушка считала самыми 
вкусными, когда они тонкие. А как же тогда там по-
мещается начинка? Вот в чем искусство!

  Если в ресторане заказали шашлык, а клиент 
уже основательно подвыпил, то почему бы вам не 
отправиться за город, подышать свежим воздухом, 
пожарить шашлык и доставить ему свеженький, не 
со сковороды? Ежели он уже уснул – съешьте лучше 
сами.

  Коли муж – повар, жена – повариха, то разве не 
факт, что сынок будет поваренком с последующим 
высоким статусом повара? Он вполне может стать 
кулинаром-кондитером, или, еще лучше – коком, 
бороздить моря-океаны… Кок – великая профессия: 
накорми целую команду, да еще если при качке от 
супа останется только гуща…

  Вы не знаете, откуда взялось это невкусное 
слово – стряпуха? Даже в название фильма вошло… 
Правда, там героиня и красива, и умна, и готовит, как 
один герой высказался, – «обалденно».

  Напомните, кто-нибудь когда-нибудь защитил 
диссертацию на тему «Нестандартные ингредиенты 
борща»? Один из них – не репчатый лук, а зеленый.

  Ежели правы ученые, что растения настолько 
живые существа, что нас слышат и понимают – про-
сто нет обратной связи, то как вы думаете, картошке 
приятнее, когда ее варят или жарят? Лично я думаю 
– когда чистят.

  И, наконец, – что все-таки слаще: хрен или редь-
ка? Читатель-юморист, с намеком на предыдущий 
вопрос, мне ответит: вот у них и спроси!

В общем, простите за смешинки – и с праздником, 
дорогие повара, поварихи, стряпухи и все-все, дела-
ющие нашу жизнь полнокровнее и здоровее! Чуть не 
забыла: оказывается, 20 октября – еще и День ра-
ботников пищевой промышленности. Но тут же себя 
успокоила: нет, повара – это совсем другое! 

Чуть не забыла: один наш приятель ни жить, ни есть 
не может без телевизора. И когда ему экран вещает, 
что пожилым вредны сладости, он, с большим куском 
торта в руке, как крыловский кот Васька (и как мно-
гие из нас), «слушает, да ест».

ПРЕЗЕНТАЦИЯ    Память о великом поэте живет в веках

МИР КОСТА В КНИГАХ 
15 октября в юбилей основоположника осетинского литературного языка, поэта, 
драматурга, живописца, публициста, этнографа, общественного деятеля Коста 
Левановича Хетагурова в отделе редкой книги им. В. Шредерс Национальной 
научной библиотеки прошла презентация развернутой книжно-иллюстративной 
выставки «Весь мир – мой храм…».

Наталья КУЛИЧЕНКО 

Выставка приурочена к 165-ле-
тию со дня рождения К.Л. Хетагуро-
ва и 125-летию со дня выхода кни-
ги «Ирон фёндыр» («Осетинская 
лира»). Экскурсию в мир книг для 
школьников провела заслуженный 
работник культуры республики, 
кавалер медали «Во славу Осетии» 
Елена Мадзаева. А с редчайшими 
экземплярами книг с выставки по-
знакомила посетителей библиотеки 
заведующая отделом, заслужен-
ный работник культуры РСО–А 
Ольга Бигаева. Школьникам рас-
сказали о книге Гиго Дзасохова, 
которая вышла в свет в Ростове-на-
Дону в 1909 году – это была самая 
первая биография Коста. Его имя 
зазвучало на весь Советский Союз 
в 1939 году, когда общественность 
Осетии широко отметила 80-летие 
поэта. С тех пор вышло множество 
изданий его произведений на осе-
тинском и русском языках. Ольга 
Османовна обратила внимание 
публики на сувенирное издание 
– книгу-миниатюру с одним лишь 
стихотворением Коста «Завеща-
ние», переведенным сначала на 28 
языков народов мира, а в послед-
нем издании – уже на 105! Автором 
идеи, воплотившей этот замысел в 
жизнь, стала заместитель директо-
ра ННБ по краеведческой работе, 
заслуженный работник культуры 
республики Ирина Бибоева. 

О переводах произведений Ко-
ста Хетагурова на иностранные 
языки рассказала заведующая 
отделом литературы на иностран-

ных языках, заслуженный работ-
ник культуры РСО–А Ирма Гио-
ева, подробно остановившаяся 
на переводах «Осетинской лиры» 
на французский язык, сделанных 
профессором, преподавателем 
СОГУ Рашидом Кулиевым и на 
английский язык – профессором 
Тамерланом Гуриевым, Уолтером 
Мэем, Эльмирой Гуриевой и Еле-
ной Карсановой. 

На осетинском языке прозвучало 
стихотворение поэтессы Земфиры 
Бзыковой, посвященное Коста, а 
Ольга Бигаева обратила внимание 

слушателей на альбом с рисунками 
К. Хетагурова и выставку рисунков 
детей из СОШ №50, приуроченную 
к юбилею Коста.

Учащиеся Сунженской средней 
школы (преподаватель Тамара 
Тотрова) Регина Тедеева, Ана-
стасия Габуева, Фатима Кочие-

ва, Дарья Княгинен, Ангелина 
Багаева, Вероника Джиоева, 
Ангелина Касаева, Амина Би-
тарова, Алена Джиоева, Илина 
Джиоева, Демир Кабисов, Кри-
стина Маргиева, Аделина Коко-
ева, Арсен Хугаев, Рената Кочи-
ева и ученики владикавказской 
СОШ №50 (преподаватели Фуза 
Хамицаева и Ирина Варзиева) 
Влад Амбалов, Рамазан Барса-
гов, Аврам Кучиев, Анастасия 
Масленникова, Виктория Газ-
данова, Александр Чехоев, Вла-
димир Саутиев, М. Чеджемова и 

С. Кибитов наизусть прочитали 
стихотворения Коста Хетагурова 
на русском, осетинском, фран-
цузском и английском языках, 
исполнили песни на стихи поэта-
юбиляра. А также отдали дань 
памяти юбилярам этого года – А.С. 
Пушкину и М.Ю. Лермонтову.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: растор-

жение брака, взыскание алимен-
тов, раздел совместно нажитого 
имущества, оформление наслед-
ственных прав, перевод из жи-
лого помещ. в нежилое, сопрово-
ждение сделок с недвижимостью, 
коллект. иски и обращен. Адвокат 
КОКАЕВА Ирина Александров-
на. Обр.: ул. Некрасова, 2, тел. 
8-906-494-46-45.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (наполь-
ный, стеновой) и радиаторов; 
ванн, раковин, унитазов; за-
мена стояков, канализац. И 
ДР. РАБОТЫ. Тел. 8-918-969-
05-84.

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. 
р., хорошая транспортная раз-
вязка, жилищное обеспечение, 
полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ВАЖНО ЗНАТЬ    О социальной 
ответственности работодателей 

Производственный 
травматизм снижается
По данным Социального фонда России (СФР), 
количество предприятий, которые применяют 
профилактические меры, с каждым годом 
увеличивается. Растут и расходы фонда на 
финансирование мер по улучшению условий 
труда и сохранению здоровья работников. 
Все они призваны снизить производственный 
травматизм и случаи профессиональной 
заболеваемости работников.

Подготовила 
Лолита МАМИЕВА

Большое внимание уделяет-
ся восстановлению здоровья 
работников, пострадавших на 
рабочем месте, при этом бес-
платная реабилитация и оплата 
дорожных расходов до места 
лечения и обратно происходит  
за счет средств фонда.

По данным отделения СФР по 
РСО–А, с начала этого года 61 
житель Северной Осетии, по-
страдавший на производстве, 
прошел лечение в центрах реа-
билитации Социального фонда 
РФ. Возможность бесплатной 
реабилитации предоставляет-
ся официально трудоустроен-
ным работникам, которые полу-

чили травму на производстве. 
В этом году данная категория 
проходила оздоровительное 
лечение в специализированных 
санаториях в Анапе, Сарато-
ве, Подмосковье и Астрахани. 
Все реабилитационные центры 
оснащены современным обору-
дованием, а лечение проходит 
под наблюдением квалифици-
рованных медиков. 

Необходимо отметить, что 
каждому пострадавшему на 
производстве подбирается 
индивидуальная программа 
реабилитации, с учетом меди-
цинских показаний, как и про-
фильный центр реабилитации, 
где он будет проходить восста-
новительное лечение. 

У всех пострадавших на про-
изводстве есть возможность 
ежегодного прохождения ле-
чения. Но это не значит, что 
данная возможность продле-
вается автоматически из года 
в год. По словам управляющего 
Аслана Мильдзихова, чтобы 
ежегодно проходить восста-
новительное лечение, необ-
ходимо подать заявление на 
получение путевки на портале 
госуслуг или лично в отделении  
СФР по РСО–А. 

Валерий Гасанов выражает 
искреннее соболезнование Каз-
беку и Алле Гусовым по поводу 
кончины жены и свекрови, ве-
терана педагогического труда, 
заслуженного учителя Респу-
блики Северная Осетия – Ала-
ния  и Российской Федерации 

ГУСОВОЙ-БИГАЕВОЙ
Елены Харитоновны.

Коллектив МБОУ «СОМШ 
№  44 им. В. Кудзоева» выра-
жает глубокое соболезнование 
учительнице  родного языка и 
литературы М. К. Гусовой по по-
воду кончины отца

БЯЗРОВА
Казбека Борисовича.

Администрация и коллектив 
Национальной научной библи-
отеки РСО–А выражают глу-
бокое соболезнование родным 
и близким по поводу кончины 
бывшего сотрудника 

САВЛАЕВА
Измаила Дзбоковича.

Руководство, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «По-
ликлиника № 4» МЗ РСО–А вы-
ражают глубокое соболезнова-
ние медицинскому регистратору 
З. Д. Волынкиной по поводу кон-
чины отца 

ВАНИЕВА
Дмитрия Владимировича.

Родные и близкие еще раз 
искренне благодарят всех, кто 
разделил с ними горечь утраты 
МАЛИЕВА Михаила Тауболо-
вича, и сообщают, что годовые 
поминки со дня его кончины со-
стоятся 19 октября по адресу: 
ул. Леваневского, 239. 

Коллектив АО «Радуга» выра-
жает глубокое соболезнование 
М. В. Макиеву по поводу кончи-
ны отца 

МАКИЕВА
Виктора Михайловича.

Гражданская панихида со-
стоится 19 октября, в 13 часов, 
по адресу: ул. Шамиля Джикае-
ва, 1. 


	1
	2
	3
	4

